

que son soldados  
rechar al campo  
el que de tiene  
de las tropas con la  
de la república  
que: Potosí, la  
estadística. Ta  
libres han os  
en menos todo  
se los hijos de

ngs i las alcu  
sideradas como  
espiritu publico  
lo ha dado una  
ta indignacion  
raciones. Rec  
escrito su nota  
de otras loca  
a la par que  
recher de nua  
niente insertarias

realizando una  
i el equipo de  
e organizan ac  
contaba la caja  
suma de dinie  
muchos i  
rejimiento de

tal se organiza  
un rejimiento  
i distinguido  
ombre de Fan  
n. sus jefes los  
Nathaniel Agu

sa juventud co  
sonrie. Vamos  
rir en defensa  
ria.

de su deber con  
otismo que re  
su misión ha si  
r cumplida.  
nuestros esti  
cica.

Cochabamba,  
or Granado, ha  
nos dico un  
tud, con las  
to que nos ha  
dar del 28 del

deposito:  
una invitacion  
mos, se reunio  
escuela central  
del ilustrissimo  
pues de declar  
lo era de paz  
n conflictos se  
utervieron como  
tención divina  
i de la jas  
mo prelado de

205, dice lo si  
de La Paz, se  
ño i medio de  
vincias ha re  
una visita of  
republica, con

ta capital, per  
pan ya sus res  
entusiasmo i

el Lilimani ha  
prueba. Débil  
er su merecido

guerra i capi  
concurrió al  
ficas activas,  
es palabras de

encar o morir  
restro sagrado  
6 con un viva  
la república i

ales i Pollan  
al "rejimiento  
os de guerra.  
tinguidos ca  
stra.

os cuerpos de  
servicio rigo  
en su entu

publicar en  
tas del ejér  
cio. Inútil es  
i pudiera ha  
mentos. Ho  
ladanos que

ivir." i  
continuará  
simas firmas  
de La Paz,  
cion en un

s i oficiales  
al renuncia  
sujetándose  
no clase de

boliviano,  
as necesidad  
mente ma  
na solamen  
la patria  
orda de sal  
rendimiento

Salitrera,  
res ni una  
orque ellos  
ez centavos,  
i en abun

niento Mu  
ha nom  
Antonio Qui  
independ  
ente a or  
n esa bri

Hasta elocuencia que la es peculiar, recor  
do el sagrado deber de los ciudadanos en  
el solemne momento de la patria i juró  
marchar al lado de la juventad pacifica,  
a vengar el inicio ultraje inferido a nues  
tra soberania.

## EL INDEPENDIENTE.

SANTIAGO, 3 DE ABRIL DE 1879.

### LA GUERRA POR EL MONOPOLIO.

Por carta que un amigo nos escribe des  
de Lima, hemos salido que, a consecuen  
cia de haber sido llamado el señor Pre  
sidente del Perú el dueño de *La Tribuna*,  
único diario que en aquella ciudad defendía  
nuestra causa, ese diario cambió repen  
tinemente de actitud i negó la hospitalidad  
a las columnas a los escritos de nuestros  
compatriotas.

Se sabe con cuanta inteligencia i tenaci  
dad, don Rafael Vial, entre otros que por  
el momento no creemos oportuno nombrar,  
se ha opuesto al turbio aluvion de las in  
vectivas peruanas, i con cuanta claridad  
los ha manifestado la sinrazón de la guerra  
que han atizado contra Chile. Pues bien,  
debemos al referido amigo los originales  
del último artículo que el señor Vial ha  
bía enviado a *La Tribuna* i que el direc  
tor de este diario, ganado por el Gobierno  
a la causa de la guerra, se negó a pu  
blicar.

Aunque se nos remitió sólo para que  
aprovechásemos los datos i reflexiones que  
contiene, hemos creído conveniente inser  
tarlo íntegro en esta sección de *El Inde  
pendiente*, que se considera más honrado co  
diendo sus columnas editoriales a las pro  
ducciones de un compatriota cuya voz será  
oída en Chile con la simpatía que merece  
por su ilustración i patriotismo.

He aquí el artículo del señor Vial:

"El Perú es el mas belicoso entre todos  
los estados de América.

Estando en plena paz con Chile, pro  
porcionó tres buques de su escuadra al je  
neneral Freire para que invadiera a mi país;  
uno se sublevó i se entregó a nuestro Gobi  
erno; los otros fueron capturados en Val  
divia. Esto dió origen a que el *Aquiles* se  
apoderara en el Callao de varios buques  
peruanos, que cuando terminó la guerra  
contra la Confederación, fueron devueltos.

Con motivo de la cuestión de los gastos  
de la escuadra, Baita estaba decidido a  
hacernos la guerra, lo que obligó a Chile  
a celebrar un convenio con España para  
sacar dos corbetas que tenía en Inglaterra.

Consecuentemente el coronel Baita con ese  
propósito, buscó aliados en la República  
Argentina i en Bolivia.

En la época de Pardo se signó la mis  
ma política, i hubo un momento en que la  
guerra habría estallado si don Ignacio No  
bos, Ministro del P. en Santiago, hubie  
ra cumplido las órdenes que recibió.

Pardo aprobó la conducta del señor Nob  
bos, pero no desistió de sus propósitos be  
licosos. Buscó aliados en contra nuestra en  
La Paz i en Buenos Aires. Los primeros  
aceptaron; los segundos se negaron.

La actual cuestión de Chile con el Perú  
es el fruto de esos planes i de las intrigas  
de los negociantes de salitre.

Dado que se complicaron las cuestiones  
de Chile con Bolivia, *La Opinión Nacio  
nal* se hizo el campamento de nuestros enem  
igos, i pretendo probar que era nulo el  
tratado de 74 i que Bolivia estaba en su  
derecho creando el impuesto.

*El Nacional* siguió sus aguas, i fué mas  
lejos: alegó una razón justificativa para  
que el Perú nos hiciera la guerra,—si esto  
era deficiente del Tesoro peruano i la ne  
cesidad de evitar la competencia que podí  
mos hacer al salitre peruano.

Parcece imposible que los desaciertos i  
las exageraciones de esos diarios contra  
ran eco; pero ellos ganaron proselitos i la  
mayoría anhela la guerra, i ha procedido  
con tal precipitación, que la discusión ca  
ya inició i la guerra inevitable.

Verdad es que los capitanes ilustrados i  
reflexivos no están por ella; pero a despe  
cho de ellos i de las bien entendidas con  
veniencias del país, se hará indefectiblemente,  
contribuyendo también a que esto  
suceda la proximidad del período electo  
ral. La patriotería condice a la pendencia,  
i los ambiciosos, que no vacilan en ap  
ellar a la revuelta para ver manera de triun  
far, mal podían detenerse por los incon  
venientes de la guerra extranjera.

En todo el presente conflicto, sólo un ca  
pítulo se ha conservado levantado i seco,  
—el del Presidente de la República, que ha  
querido conservar la neutralidad sacando  
ventajas positivas i seguras para el país.

Pero como no es un autócrata, la corriente  
lo arrastró, i se puede decir con verda  
dade que estamos ya en guerra.

Es bien seguro que los autores de esta  
situación no irán al fuego, i que el general  
Prado se hará matar, si es preciso, por  
respeto a la voluntad de la mayoría.

En vista de este resultado, me ha pre  
guntado mas de una vez, si son dignos de  
la libertad los que tal uso hacen de ella; i  
aunque mi opinión no tiene ningún peso,  
sería hipócrita si no dijera que lo que sucede  
de me arrastrá a dudar de la conveniencia  
de las instituciones democráticas para ciertos  
países.

El Perú va a derramar su sangre i sus  
tesoros por Bolivia, su perdurable enemigo,  
contra Chile, su constante i fiel aliado.

¿Por qué? ¿Para qué?

Porque Chile ocupa el paralelo 23, a  
que tiene derecho por reales cédulas, i  
por lo que vale mas que ellas, por haber  
dominado por la industria el desierto i  
convertido en un centro poblado, utilizan  
do i útil para el género humano.

¿Quién habrá de pensar que un país cult  
o le dijera [atraer] a la civilización i llama  
ra a los bárbaros para destruir las crea  
ciones de la industria i de la libertad?

Los monopolios son el cáncer i la afren  
ta del Perú. El del guano ha producido  
los mismos resultados que el oro de la

América para la España. Ea vez de ha  
cerle ir adelante, lo ha hecho retroceder.

El del salitre, que comenzó por la expo  
sición de los sagrados derechos de la pro  
piedad i del trabajo, ha convertido la ri  
queza en miseria, la holidura de la produc  
ción libre, en enredos i desmoronamiento,  
que han aumentado el gourismo aterrador  
de las deudas que, como signo de oprobio,  
legara a los siglos venideros.

La exposición de una competencia débil,  
vergonzante, hizo recordar las bajas doc  
trinas de la economía política, que trataron  
de convertir en leyes los señores Shifu  
guer i Rosas, i hoy se levantan airozas las  
multitudes para extinguir el soplo vivi  
ficador.

La acción destructora del monopolio,  
que estomula siempre todas las masas pa  
siones, la completará la guerra, i no digo  
esto i porque cometa la bobería de imagi  
narme que mi país tenga la voluntad de  
convertirse en ladrón, ni los medios de  
serlo; digo para i simplemente porque  
pasará del dominio del Perú al de los  
usureros, i cuando la guerra espire, las  
maquinas estarán en escombros, los brazos  
disminuidos i el suelo desfigurado.

La guerra que se formula por las sali  
treras i por ubicar en territorio peruanos  
el salitre, hará florecer en Chile la indus  
tria que se trata de deprimir, porque nada  
puede contener la poderosa impulsión de  
la libertad.

En el Perú se están cometiendo todos  
los errores económicos que empobrecieron  
i arruinaron a la España. La expulsión  
del capital i del bravo chileno es perfec  
tamente equivalente a la expulsión de los  
árabes i los judíos.

Don Manuel Pardo fué profundamente  
desacertado en todas sus medidas econó  
micas, porque la faltó la en los principios  
de la economía política, que jamás se olvi  
dan impunemente.

Fuó una idea absurdia la de peruanizar  
el salitre monopolizando.

Las industrias son siempre del país don  
de se radican, i en vez de ahuyentar a las  
que vienen de fuera, todas las naciones  
las favorecen, porque inevitablemente fo  
mentan la riqueza i propagan la civiliza  
ción.

Si el señor Pardo, en vez de hacer una  
guerra de exterminio al capital chileno, hu  
biera creado un impuesto sobre el salitre,  
la situación fiscal del Perú sería en el dia  
perfectamente desembargada, i nadie ha  
bría pensado en hacer la competencia que  
tanto alarma a los miopes.

Una de las razones que se tuvo en mira  
al decretar el monopolio, fué la de arre  
batar a Chile las letras que se jiran por  
cuanta del producto monopolizado.

Las letras son como los demás produc  
tos: buscan la colocación mas ventajosa.

Las letras jiradas por guano i por sali  
tre, a pesar de las medidas restrictivas,  
en parte se continúan negociando en  
Valparaíso.

Muchos de los productos que Chile im  
porta en el Perú, se pagan con letras que  
desde aquí se jiran sobre Europa.

La lei, de una manera indirecta, ha pro  
curado impedir la exportación de la mo  
neda nacional del Perú, i a despecho de  
la lei, la moneda fué a buscar mejor colo  
cación en los mercados europeos.

Lo mismo sucede con las letras.

El comercio, al estilo del celeste imperio,  
hizo su época. En el siglo del vapor i del  
telégrafo, la lei de la oferta i de la demanda  
desafía a todos los despoticismos.

I los males que he indicado no son los  
únicos que enjundrá la guerra: ella, en  
tre otros, producirá la devolución a los sa  
bleadores de la supremacía que habían per  
didio hacer al salitre peruano.

Parcece imposible que los desaciertos i  
las exageraciones de esos diarios contra  
ran eco; pero ellos ganaron proselitos i la  
mayoría anhela la guerra, i ha procedido  
con tal precipitación, que la discusión ca  
ya inició i la guerra inevitable.

Moatoya será un día deificado.

Si tengo o no razón, ya se lo preguna  
ré en uno o dos años mas, a *La Opinión*  
i a *El Nacional*; i mientras llegue el dia  
que pondrá en claro de qué parte estuvo  
la prevision i el amor verdadero por el  
país, dejó al primero el poco enviable  
goce de insultarme i de calumniarme.

R. VIAL.

### La Prensa.

Creo *El Ferrocarril* que las maquin  
ciones de Bolivia i del Perú contra nuestro  
país han venido desarrollándose desde ha  
ce ya largos años. Su alianza no ha sido  
determinada por los recientes sucesos. Ha  
existido desde 1873, en que se inauguró la  
política de hostilidad, cuyo desarrollo ha  
apresado hoy la aglomeración de circun  
stancias que escaparon a la prevision de los  
conjurados.

El partido civil, si deseas continuar vi  
viendo, necesita convertirse en partido  
militar, porque si no lo hace, será borra  
do de la lista de los seres animados.

¿Quién resiste al aluvion turioso que  
se desprende de Los Andes?

Moatoya será un día deificado.

Si tengo o no razón, ya se lo preguna  
ré en uno o dos años mas, a *La Opinión*  
i a *El Nacional*; i mientras llegue el dia  
que pondrá en claro de qué parte estuvo  
la prevision i el amor verdadero por el  
país, dejó al primero el poco enviable  
goce de insultarme i de calumniarme.

Pide *Los Tiempos* que sus compañeros  
de prensa no inventen el ángel de la tra  
icion.

Si saber qué se debe decir fué siempre  
la habilidad de los discretos, hoy es la ha  
bilidad de los patriotas.

Opena cada cual su puesto i cumpla ca  
da en su deber: hé ahí lo que Chile pide  
a gobernantes i gobernadas.

Ya Chile vaya a la paz o ya vaya a la  
guerra, la paz o la guerra será digna de  
Chile i gloriosa para Chile.

La actitud i la Cámara de Diputados,  
a juicio de *El Mercurio*, no ha podido ser  
más desplorable. Espera, sin embargo, que  
se lorense a la altura de su deber i de la  
situación.

Los Címaras no son mas que represen  
tantes del pueblo; luego, deben hacer lo  
que éste quiere que hagan, se pena de ha  
cerse reo de traición i sufrir el castigo de  
los traidores.

Es de esperar, pues, que en lo sucesivo  
veamos en ellos no pequeñeces de partido,  
sino hechos dignos de un Congreso chi  
leno.

Para *La Prensa* el resultado general de  
la elección es revelador. El Ministerio i el  
director de la maniobra intervencionista  
(qué han sacado?) Bien poco cosa, sin duda.  
Han tenido que asistir, con la muerte en el  
alma, a la victoria de enemigos a quienes

persig  
sacrifi  
entes  
dividid  
el can  
proprio  
reyes  
Gobier

Ac

Las  
capital  
posible  
comple  
son las

Ha  
ral, mé  
dra qu  
zúa. N  
exclui

Sens  
Dipu  
Allend  
Supl

Dipu  
Supl

Dipu  
Supl

Dipu  
Supl

Dipu  
Supl

Dipu  
Supl